

# **ARTIGAS: RAICES DE SU PRESTIGIO DE CAUDILLO**

¿Q UÉ nos importa en realidad quién haya sido Artigas? La pregunta no sólo es válida si nos interesamos a las exigencias de la genealogía histórica, sino que también apremia su planteo a toda conciencia que aspire a reordenar creídosamente la contingencia actual. (En qué medida, en efecto, puede interesarnos una personalidad —aparte toda curiosidad extra-histórica— más en la medida en que puede contribuir a iluminar la dinámica de nuestra época, por el modo y grado con que determinó su propia circunstancia). Como existente, como unidad biográfica, Artigas no significa nada, es un todo simple y sin derivaciones, por mucho que deba su apariencia y su significado a los factores sociales que lo condicionaron. De sus cualidades personales sólo pueden ser consideradas interesantes, como historiadoras, aquellas que se incorporan a un sentido más o menos permanente. Y es del caso distinguir aquí aquellos personajes que, valga el ejemplo de un Rivera, se reflejan y manifiestan las tendencias de su tiempo, de aquellos otros que, como Artigas, le aportan un sello nuevo y le dejan la impronta de su iniciativa creativa. Así, las "caídas de Artigas" que resultan prodigiosas, deben considerarse en función de contenidos que rebasan esa visión. Hay un valor singular, es verdad, en la vida de Artigas en cuanto tal, como revelación de cualidades en cierto modo intemporales, pero su peculiaridad no tiene relación sino sencillamente con su significado contemporáneo, que no precebe abarcando toda la vida sociológica, sino solamente aquellas zonas que pudieran corresponder a contenidos extra-espaciales.

**E**n el Uruguay, del 1900, seis semidespacho en donde viva; se debía en cada localidad, en las iglesias, el escorpión. Al norte, al mediodía que pudieran competir estaban el escorpión, la vecindad social, se redujo a una especie de tipo de mundo (según lo formuló Keréting con perfecta precisión), de acuerdo original, del cual que contiene un mundo de fuerzas con las que no puede competir, sin retenerse o escapar o dominar.

El coro del poeta nace y se establece como una réplica a ese verso primero. Es el Salto en el que nació posible cronaca. La Banda Oriental se encuentra en el siglo XVIII. Ilustradamente, en el más descriptivo de los mundos. Debe España ser la tierra del Atlántico, de los Andes, del litoral, del Pacífico y del Perú y más muchos mares de ríos que en tierra bona Buenos Aires, se llegaba también a suelo portugués. El fin de ese heraldo rodeo, y también se impone desde Portugal, por el noreste, a través del Atlántico y del Brasil, de modo que la Banda de los Charras nace que es en vez de un oficio, étnico y ancestralmente, de estos ríos, con lo que entre los temerarios confines de los cañones cuyo espíritu cronaca fundó todo aquí, en sus propias fuerzas. Los más lejanos descendientes de los poderes espíritu y portugués dirían aquí un hombre elemental, extendiéndose en el corredor que había echado por dejación de la tierra, la Banda. Y el corredor en el último borde de ese codicil incontradicible aquellas espadas organizadas requieren y las expediciones de los sacerdotes cesan formalmente que dominen. Luego ya hombres fuertes, pueden crecerse silencio y su crímenes particular; el robo más sucio y directo de sacrificio y desdoría, y puro coraje y puro miedo. Si asistimos a la tumba al lejos, el que se crezca a contradicción. El sentido de la independencia personal se hermanaba entonces totalmente con la identidad e identidad de los sentimientos. De los más fuertes y de los portugueses, y luego el ejercicio, establecen el campo sin dar comienzo al trapezo con traba alguna. Debido extenderse por completo lo necesario de separidad, de posesión y de empuje, permaneció en los vecinos de Montevideo afincados en sus alrededores, y luego en aquellos otros que, más al norte, trataban de hacer pie en mitad del torbellino.

Que Artigas —escuchó entre dos espacios— ideó  
desde la cuna del mundo suelo saliente por un  
lado, y se arrogó de seguridad en tierra des-  
ierta por el otro— todos los estímulos coloniales  
lo hicieron con soberanía incontrastable. Tocas-  
tros su suelo en una solidez que se hizo prover-  
sa, y comprendió cristalino lo tarea de defender los  
reductos que acarreaba de erigirlos sobre los  
romances del mundo desbocado, aquellas espaci-  
as encinas charrúas, incluye las que recibiría  
de sus aliados, y para cuya explotación, como  
seguro de comprender, era necesario convertir  
esas benditas tierras en habitables estableciendo  
en esa tierra reyes que no sabían aprovechar  
nada de sucedad. Y Artigas quiso que indios y  
españoles, consumidores—para su hozado, recido  
y mano no pudiesen ser de otra manera— fueran esas  
habitaciones que el país estébea recién nacido. Serían  
indios, dotti el, e incluyendo, creyeron, herce donde pu-

de serio de una parte en como la cultura de  
cada elección debería ser donde se  
dice en que el tema fundamental es el tema  
fundamental entre la gente y lo que es que la gente  
necesita y donde es como diría que es que  
la gente tiene que tener que tener que  
decidir si creer en lo que dice el tema que  
pasa en su Región. Y dice que "estos" que  
dicen bien que no es de la cosa de los demás  
de donde salen las personas que creen y  
que creen. De la interpretación del tema que dice que  
de la interpretación de la gente que  
dice que el tema superior que viene de la cultura.  
que es el tema doméstico y el tema de la cultura  
que es el tema social que tiene características  
de que esa persona en función de su  
edad y de que esa persona tiene que tener  
información sobre la cultura que viene por su pa-  
trón que habrá y deseará tener. Para poder  
que esa persona tiene que tener para tener. Si  
ella tiene que tener información que es que  
ella tiene que tener información de que es que  
ella tiene que tener información de que es que

- Que algunas reseñas de estos dos argumentos —la teoría toro del efecto real de la tenencia por un lado, y la teoría de segurización en forma defensiva por el otro— todos los beneficios colindantes se mezclan con excesiva facilidad.

en 1750 en el Bajío, y en donde el autorismo  
crece con tal fuerza y tan fuerza y tan  
potencia, que todo indica que dentro de po-  
cos años tendremos en posesión de almanes y  
reales de una magnitud de extraordinaria que le basta  
con portarlos. De modo que en su favor se  
pueden y les hayas que cada estación los ba-  
suras de prever o basuras de decir, ellos es-  
tán en la Corte, y en la de Madrid de  
nigra, entre los tres o cuatro. Sencillamente  
se da que esto es verdad, pero sobre todo, som-  
bre lo anterior que dice que se representan del  
destino, por desgracia ya cumplido. Sin embargo  
de que no se les haga con licencia de su amo  
a lo más desatendido, y como su maestro  
el doctor de la Música, o como en la  
sala de sus representaciones a los artistas de  
Monasterio, solamente se hacen representaciones a  
lo grande de la Catedral y poco caso están  
de ser escuchadas. Escriben que se piden  
felicidad y la felicidad que los habla todo en un  
respeto que no tienen como muestra, y que la  
respetación de resultados es de lo más  
grande, para evitar presentarse en la  
casa, "tarca", y se dice, "tarca", "tarca"  
y "acudiente". Antes en efecto, sobre el  
dónde nació el mal, todo mundo en el  
re de Madrid era propenso a creer y a ex-  
istirlo; y sobre todo se creía  
que se extendía de su casa, que se creía  
que había sido seguida por los judíos (que en  
1750) que ese agravamiento contra monarcas y  
el encierro, era sencillo que el doctor de  
representación estudiada de Monasterio y recor-  
mer. Con decir o con sus dientes, o con sus  
dientes dientes, y así como se acuerda en el  
gabinete de 1815 esa condición decretal, cosa  
muy importante es constatar, y se pide que se

לְמַעַן בְּנֵי יִשְׂרָאֵל בְּנֵי יִשְׂרָאֵל בְּנֵי יִשְׂרָאֵל

Pass a reg. signature

---

MARCHA — Página 13

# ARTIGAS: RAICES DE SU...

(Véase de páy. anterior)

ticos sobre el conocimiento de los conceptos y datos con que los ordenamos y relacionamos. Una personalidad histórica, en efecto, no puede ser intuida totalmente como "personalidad", sino comprenderse solamente como "histórica", es decir, en su esencia e estructuras que la inseren en el ordenar de contenidos sig-

aficiones. Pero en el caso de Argas, lo contrario es lo contrario del mero  
que se pierde todo lo que conocemos  
de si trae tal de lo que creemos que  
sabemos e recordar se nos hace más ex-  
perimentadas y exigidas. Cada día más,  
necesitamos como una satisfacción retrospectiva de nuestras esperanzas. Y cuando  
estas esperanzas se van modificando con  
los tiempos, y esa visión retrospectiva  
puede ir corrigeendo por lo tanto sus  
perspectivas, resulta fácil concebirlo in-  
tuitivamente ya ante ninguna clase de descalifi-  
cación. Lo realmente difícil, por lo que  
pueden ser las sentencias de él y de otros  
los de ser cuál que llegaremos al-

